

# ÉLECTIONS FÉDÉRALES : PARLONS D'EUROPE !

## 246 CANDIDAT·ES POUR UNE SUISSE EUROPÉENNE

A trois semaines des élections fédérales du 20 octobre 2019, il est particulièrement choquant de constater que nombre d'actrices et d'acteurs politiques suisses n'ont qu'un objectif en matière de politique européenne : éviter le sujet.

En fait, les principales forces politiques du pays semblent accepter de marcher en silence vers un isolement aussi indigne que dangereux. Elles paraissent préférer subir le leadership nationaliste de l'UDC que de poser publiquement les vraies questions sur le destin de la Suisse et de l'Europe.

Dans ce contexte de résignation extrêmement inquiétant, le Nomes prend les devants.

Avec la publication d'une **liste de 246 candidat-es** aux élections fédérales, le Nomes offre aux électrices et électeurs la possibilité de distinguer celles et ceux qui souhaitent s'engager pour plus d'intégration européenne, plus d'ouverture au monde et plus de coopération transfrontalière.

Par ailleurs, toutes les candidat-es ayant rempli le questionnaire additionnel du Nomes pourront, si elles/ils le souhaitent, rendre public leur profil européen, contribuant ainsi l'avancement du débat sur le rôle et la place de la Suisse en Europe.

Alors qu'elles et ils s'apprêtent à renouveler le Parlement, **les citoyen·nes ont le droit de connaître les plans des candidat-es en matière européenne.** Comment une démocratie qui se targue d'être un modèle peut-elle escamoter de la scène publique un thème essentiel pour l'avenir du pays et le quotidien de ses habitants ?

## 246 PROFILS PROCHES DE CELUI DU NOMES

Parmi les 789 candidat·es, 246 ont un profil qui correspond à 75% ou plus à celui du Nomes. Ci-contre, leur toile d'araignée établie sur la base de la médiane de leurs réponses.

Ces 246 personnes souhaitent s'engager pour :

- Des relations institutionnelles entre la Suisse et l'Union européenne solides et stables ;
- Le développement des échanges économiques entre la Suisse et l'Union européenne ainsi que la préservation d'un accès facilité au marché unique ;
- Une coopération transfrontalière renforcée ;
- Une plus grande participation politique de la Suisse en Europe et dans le monde.



# RÉSULTATS

Sur l'ensemble des participant·es, 4 points de convergence marquants sont à souligner :

### Multilatéralisme

86% (678/789) des participant·es soutiennent le multilatéralisme et sont d'accord ou plutôt d'accord avec le fait que les réponses aux défis globaux doivent être élaborées au sein d'instances internationales et dans le cadre du droit international.

### Frais d'itinérance

86% (678/789) des participant·es sont en faveur d'un accord entre la Suisse et l'Union européenne abolissant les frais d'itinérance.

### Codécision politique au sein de l'UE

72% (568/789) des participant·es sont d'accord ou plutôt d'accord avec l'énoncé plaidant pour une plus grande capacité de codécision (politique) de la Suisse au sein de l'Union européenne.

### Identité européenne

65% (515/789) des participant·es se sentent fortement ou plutôt fortement Européen·nes.

Par ailleurs, il est intéressant de noter que :

- 93% (730/789) des participant·es estiment que l'**intégration économique dans le marché intérieur** de l'Union européenne est ou est plutôt avantageuse pour la Suisse.
- 85% (673/789) des participant·es sont d'avis ou plutôt d'avis que le Conseil fédéral devrait revenir sur sa décision et prolonger la **participation de la Suisse au programme de formation et d'échange Erasmus+** de l'Union européenne à partir de 2020.
- 78% (614/789) des participant·es estiment que le **Conseil fédéral doit s'engager plus fortement** en faveur d'une politique européenne constructive.

## Données

Au total, 789 candidat·es ont rempli le questionnaire additionnel du Nomes (état au 20 septembre 2019). Elles et ils ne sont pas représentatifs de l'entier des 4596 personnes inscrites sur les listes électorales. Par ailleurs, tous les candidat·es aux élections fédérales membres du Nomes n'ont pas participé à cette opération.

Le Nomes ne publie que la liste des 246 noms au profil européen correspondant à 75% et plus au sien. Tous les 246 candidat·es ne sont pas forcément membres du Nomes. Par ailleurs, il faut souligner que ce résultat est basé sur la méthodologie de Smartvote et que la position du Nomes correspond à celles des membres du Comité et du Secrétariat général du Nomes impliqués dans l'élaboration des questions. Les participant·es au questionnaire sont libres de décider si elles/ils souhaitent rendre public leur profil européen individuel et leurs réponses.

## Questionnaire

Les onze questions du questionnaire additionnel ont été élaborées par le Nomes, en collaboration avec Smartvote. Elles ont été mises à disposition de tous les candidat·es aux élections fédérales en allemand, français et italien dès la seconde moitié du mois de juin 2019 via leur plateforme individuelle Smartvote. La participation au questionnaire additionnel a été promue tant par Smartvote via ses newsletters que par le Nomes dans son réseau de contacts politiques.

Les différentes questions couvrent les domaines suivants : les relations entre la Suisse et l'Union européenne, l'importance économique de ces dernières, la coopération transfrontalière ainsi que le futur de la Suisse en Europe et dans le monde.

Pour de plus amples détails, prière de contacter le secrétariat général du Nomes (cf. coordonnées ci-après).

Le public est invité à répondre au questionnaire sur [www.europe.ch](http://www.europe.ch).

## Personnalités

Les personnalités suivantes sont à disposition pour de plus amples détails quant à leurs réponses et à leur profil européen :

- Axel Marion, député PDC/VD, président du Nomes Vaud
- Roger Nordmann, conseiller national PS/VD
- Laurent Wehrli, conseiller national PLR/VD
- Adèle Thorens Goumaz, conseillère nationale Les Vert·es/VD

## Contact

Raphaël Bez, secrétaire général du Nomes  
raphael.bez@europa.ch  
+41 79 796 25 73

